

EL ATLANTE.

*Aquel pueblo es verdaderamente libre donde
las leyes mandan y los hombres obedecen.*

Operaciones del Ejército del norte.

Extractamos de los partes del General Conde de Luchana, las noticias siguientes de las operaciones practicadas por las divisiones de su mando.

En la mañana del 10 salieron las tropas de Bilbao, y hallando al enemigo en las alturas de S. Marin y Galdácano, apoyado en diferentes líneas de parapetos, fueron cargados oportunamente, y arrojados de sus posiciones por los destacamentos de cazadores y lanzeros de la Guardia real y los escuadrones de los regimientos de caballería del Rei y Reina, dejando en nuestro poder 180 prisioneros entre ellos 12 oficiales, porción de armas y muchos muertos. El General Espartero fue herido levemente en un brazo. El cuartel general se estableció en Galdácano.

El 12 se continuó el movimiento sobre Zornosa, arrojando al paso al enemigo de las fuertes posiciones que ocupaba al pie del monte Lemona y puntos inmediatos.

El 13 continuaron las tropas á Durango sin encontrar resistencia, a-

cantonandose en dicha villa y sus inmediaciones donde permanecieron los dias 14 y 15 tanto por el fuerte temporal de lluvias como para proporcionarse subsistencias; el cuartel general se trasladó á Elorrio, con la 1.^a y 2.^a division.

Los enemigos ocupaban con 14 batallones los puntos de Elgueta, Mañaria y Mondragon.

Los pueblos ocupados por nuestras tropas se manifestaban dóciles, haciendo desaparecer su desconfianza, la conducta honrosa de nuestros soldados.

El 20 debió practicarse un reconocimiento sobre Mondragon, pero habiendo recibido por la noche el General Espartero, una comunicacion del General San Miguel, noticiándole el resultado de la accion del 16, consideró ineficaz su permanencia en la estremidad de la provincia de Vizcaya, y tanto por esta razon, como por el crecido número de enfermos que habian producido las nieves y frios, y la escasez de pan, se decidió á reconcentrarse en Bilbao.

Al amanecer se emprendió el movimiento continuando el dia 21 por

el camino real hasta Galdácano, y al llegar á las inmediaciones de Zornoza, el enemigo empezó su ataque, arrojándose con ímpetu sobre el puente de Ibarra que defendian los bizarros cazadores del regimiento de Borbon; la serenidad de estos y la valiente carga de un escuadrón del príncipe, desordenó un batallón enemigo; y se replegaron nuestras últimas tropas. El enemigo redobló sus ataques, con los considerables refuerzos que llegaron al mando de Villarreal, por el camino de Durango, pero fueron siempre rechazados, con gran pérdida.

La nuestra ascenderá á 300 hombres entre muertos y heridos; la de las tropas rebeldes es mas considerable, hallándose entre los prisioneros que se les han hecho el Comandante del 8.º de Viscaya, Ibarquen. El último parte del General Espartero es fecha del 22 en Bilbao.

---La pequeña facción de la Mancha compuesta de 350 caballos, y 150 infantes ha sido batida en Trugillo, por nuestras tropas, ocasionándole una pérdida de 60 muertos y 100 heridos; de cuyas resultas, se ha retirado la facción dispersa á sus antiguas guaridas de la Mancha.

— Se ha presentado á las Cortes Portuguesas el proyecto de reforma de su Constitución; estas son sus principales bases. La religion del reino es la Católica Romana, con el libre uso de las demas Religiones en las casas pero sin culto ni templo público. El Gobierno es monárquico, constitucional, hereditario y representativo. La casa reinante es la de Braganza, y el orden de sucesion queda establecida en la persona de D^a. Maria II. La imprenta es libre, y nunca podrá estar sujeta á la censura previa. Los

poderes constituyentes son el legislativo, ejecutivo y judicial. El poder legislativo reside en las Cortes con la sancion del Rey. Las Cortes se dividen en dos cámaras la de los Senadores y la de los Diputados. Las legislaturas serán de cuatro años, no pudiendo cerrarse ninguna de ellas sin votar los presupuestos. Los senadores son nombrados por la Corona sin número fijo. No pueden ser Senadores sino los que tengan una renta de 2.400⁰ reis (60⁰ rs. vn.) Las elecciones serán directas. El Rey tiene el poder de convocar, suspender las Cortes, y disolver la cámara de los Diputados, debiendo convocar las nuevas Cortes para los 90 dias. La descendencia de D. Miguel queda perpetuamente escludida de suceder á la Corona. El poder judicial es independiente, y los jueces de derecho inamovibles.

Victoria 17 de Marzo.

Empezadas ya las operaciones de la 4.^a campaña que nosotros creemos firmemente sea la decisiva y última de la guerra asoladora que aflige á estas desgraciadas provincias parece que es el momento mas oportuno de hacer una manifestacion de los elementos con que cuenta cada una de las partes beligerantes para hacer una demostracion á los visionarios que todavia confian en los esfuerzos agonizantes de la facción, de la ninguna probabilidad humana que esta tiene á su favor ni aun para poderse sostener reunida en un determinado terreno, como lo ha hecho año y medio hace, cuanto mas para pensar en extender sus conquistas, como trata de hacer creer con sus proyectos enbaucadores. Una comparacion de las fuerzas materiales,

que son las que indudablemente han de decidir la lucha en que estamos empeñados los dos partidos, de que puede disponer cada uno de estos, parece el medio mas seguro de llegar á la demostracion que nos hemos propuesto. Segun datos bastantemente seguros que hemos podido adquirir por nuestras relaciones en las tres provincias Vascongadas y Navarra con personas imparciales y sensatas, 45 batallones es la mayor fuerza que dan sus apasionados á los facciosos y con la que principalmente cuentan para sus operaciones y defensa. Estos los tienen distribuidos entre Vizcaya, Guipúzcoa, Navarra y 10 ó 12 batallones que tienen situados como en reserva, en Tolosa y sus inmediaciones.

Sabido es que exceptuados los batallones guipuzcoanos, muy raro de los demas tiene la fuerza de 500 hombres y que muchos bajan bastante de este número, y así no se tendrá por corto y mal echado el cálculo de 22 á 23 000 hombres toda la fuerza numérica de infantería que cuenta la facción en estas provincias.

Tenemos á la vista un estado de las fuerzas que componen nuestro ejército del Norte y reversa, y sin contar los batallones de Milicia nacional que están organizados en las tres Provincias pasan de 100 batallones los que con inclusion de los auxiliares ingleses franceses y portugueses operan á la izquierda del Ebro en las cuatro provincias expresadas y sus confines: es decir, contamos con mas que doble número de batallones que los carlistas; y como los mas ostinados de estos conocen que la fuerza de todos nuestros batallones pasa de 700 hombres el que menos, y de 10 los mas tienen que

convenir en que contamos con triple fuerza numérica para batirlos y aniquilarlos.

No nos detenemos en demostrar la mayor superioridad con que contamos en las armas auxiliares de caballeria, artillería y demas del ejército, por que cuantos tienen sentido comun están bien penetrados de ello, por mas que les pese. Concluirémos esta demostracion llamando la atencion de los visionarios hácia el estado del pais y espíritu de sus habitantes, tan gastado aquel y tan hartos estos de guerra, que solo desean paz y seguridad, cuyos inestimables bienes recibirán con ansia y sin reparar en condiciones ni en quien se los proporcione. (G. D. M.)

Por noticias llegadas al ministerio de la Guerra se sabe que el cuerpo de tropas de la derecha que opera en Navarra con el objeto de atraer fuerzas enemigas sobre aquella provincia, se apoderó el 19 de las posiciones de Erice y Sarasa, que fueron ocupadas el 11 y abandonadas al volver nuestras tropas á los acantonamientos de los Berrios. El 20 marcharon sobre el valle de Ulzama dirigiéndose por Aristegui, Oseñaga á Lizaso, oponiéndose á esta marcha los batallones 2.º, 5.º, 8.º, y 10.º de Navarra; pero la primera brigada de la division Vanhaleu con el batallón de tiradores de Isabe II, una compañía de cazadores de Africa, 20 caballos de flanqueadores y 8 de Borbon, ganaron sucesivamente las formidables posiciones, que los rebeldes defendieron con empeño, de la hermita de S. Bartolomé, Murguia y demas que se encuentran hasta Lizaso, donde entraron las últimas tropas á las once de la no-

ehe, acantonándose la legión francesa en Larrainzar, y habiendo costado desde las ocho de la mañana adelantar seis horas de camino, durante las cuales hubo varios hechos de importancia, y brillo la disciplina y precisión en los movimientos de nuestras tropas, que al mismo tiempo de batir al enemigo vencían los obstáculos de unos caminos casi intransitables.

En virtud del plan que se había propuesto el general Iribarren, que mandaba aquellas tropas, continuó en sus acantonamientos el 21, en cuyo día sobre la una atacó el enemigo á Larrainzar con cuatro batallones, que fueron rechazados (con una pérdida considerable) por la legión francesa que ocupaba el pueblo, y que se condujo de un modo admirable, habiendo dado repetidas cargas á la bayoneta, en una de las cuales un soldado, despues de haber recibido dos heridas, se apoderó de una bandera enemiga. El 22 por la mañana se había llenado el objeto de la operacion, y tanto por esto como por la falta de subsistencias (pues que todos los pueblos se encontraron abandonados, y solo se pudo contar con lo que se llevaba) dispuso el general retroceder hasta ponerse en comunicacion con Pamplona, de donde debían recibirse los viveres necesarios.

Las tropas emprendieron su movimiento por la izquierda de Elizaburu á Olagüe, Sorrauren y Zavallica, siendo atacada la retaguardia y algunas veces los flancos por cuerpos enemigos, cuyos repetidos esfuerzos se estrellaron siempre en las bayonetas de nuestros valientes, que en su marcha presentaron un ejemplo poco comun de firmeza, exatitud y

orden, ejecutando sus maniobras con la serenidad que pudieran hacerlo en un campo de instruccion; en términos que en su movimiento no dejaron en poder del enemigo un solo individuo ni aun de los que fueron heridos. Se esperan los detalles y pormenores de las acciones del 20, 21 y 25, y con ellas la noticia de la pérdida tenida por nuestra parte, pudiendo desde luego asegurar que la de los enemigos fue triple en razon de las cargas que sufrieron, y en las que se les hizo algun prisionero. (G. de M.)

—Bayona 31 de Marzo: Por disposicion del General Evans, han sido arrestados el comandante y cinco oficiales del regimiento de la legión inglesa, para formarles consejo de guerra por la retirada de Oriamendi; y se cree sean castigados en la primera salida que hagan las tropas de S. Sebastian.

SUBASTA.

Quien quisiere hacer postura á la construccion de algun vestuario de lienzo para los Destacamentos de Milicias Provinciales, la presentará por escrito en la Mayoría del cuerpo, sita en la Fonda de Mr. Guillet, donde se manifestará el papel de condiciones, y se admitirán hasta el dia 1.º de Mayo próximo.—Francisco Peraza y Hoyo.

Para la Habana.



Saldrá á principios de Mayo próximo el bergantín Goleta española AURORA su Capitán D. José Mandillo; admite carga y pasajeros, y lo despacha en esta plaza D. Juan Foronda.

IMPRENTA

CONSTITUCIONAL de Vicente Bonet,

en Sta. Cruz de Tenerife calle de San

Francisco n.º 10.